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Мнимые трасты

Судебные разбирательства ведутся 
в отношении пяти трастов. Их до-
верительными управляющими 
являются компании, учрежденные 

в Новой Зеландии. Договоры об 
учреждении трастов подчинены 
новозеландскому праву. Активы 
трастов включают дорогостоящие 
объекты недвижимости в Англии, 
Франции, Швейцарии, России 

и США, а также денежные сред-
ства на банковских счетах. Общая 
стоимость активов трастов состав-
ляет десятки миллионов долларов 
США, считают в АСВ.
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АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

АСВ просит Высокий суд 
в Лондоне признать банкира 
Пугачева бенефициаром но-
возеландских трастов. Поло-
жительное решение создаст 
неприятный прецедент для 
тех, кто привык считать тра-
сты надежным способом со-
крытия капиталов.

Судебные заседания в лондон-
ском Высоком суде правосудия 
(High Court of Justice) по зна-
ковому во многих отношениях 
спору российского Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) с Сер-
геем Пугачевым о признании 
последнего бенефициаром ряда 
новозеландских трастов начались 
4 июля, сообщили РБК в АСВ. Про-
цесс должен завершиться до кон-
ца июля, после чего Высокий суд 
вынесет окончательное решение 
по существу спора.

Сергей Пугачев — владелец 
банкротящегося Межпромбанка 
(МПБ), крах которого в 2010 году 
стал на тот момент крупнейшим в 
российской банковской истории: 
банк остался должен кредиторам 
более 80 млрд руб., на сегодняш-
ний день сумма долга практи-
чески не изменилась. Агентство 
в  данном случае представляет 
интересы кредиторов Межпром-
банка, выступая его конкурсным 
управляющим.

У самого банка имущества для 
удовлетворения требований кре-
диторов нет, поэтому АСВ через 
российский суд привлекло к рас-
плате по долгам МПБ его бене-
фициара (субсидиарная ответ-
ственность). Это решение было 
признано в Великобритании. 
В обеспечение его исполнения 
английским судом были аресто-
ваны активы Пугачева по всему 
миру, а доверительным управля-
ющим трастов было запрещено 
отчуждать их активы. При этом, 
чтобы взыскать имущество за 
трастами, Пугачева нужно при-
знать их бенефициаром (фор-
мально трасты записаны на его 
детей). Как раз это и пытается 
сделать АСВ.

По мнению АСВ, Сергей Пугачев спрятал деньги Межпромбанка в новозеландских трастах, чтобы не отдавать 
их кредиторам
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ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
МАРИНА БОЖКО

Генпрокуратура России 
признала, что для введения 
временной администрации 
в банк «Югра» не было ос-
нований. Своим решением 
надзорное ведомство создало 
в банковской сфере России 
прецедент.

В среду вечером, 19 июля, Гене-
ральная прокуратура опублико-
вала на официальном сайте сооб-
щение о том, что «опротестовала 
два приказа Банка России, касаю-
щиеся деятельности банка «Югра».

Ведомство «принесло проте-
сты» на приказы Центробанка от 
10  июля о введении в «Югре» вре-
менной администрации АСВ и мо-
ратории на удовлетворение требо-
ваний кредиторов банка. «Данные 
приказы изданы безосновательно, 
так как не было учтено, что Банк 
России как при осуществлении 
надзорных функций, так и в ходе 
проведения проверок не выявлял 
нарушений банком «Югра» обя-
зательных нормативов. ПАО Банк 
«Югра» является финансово устой-
чивой кредитной организацией, 
обладает необходимым запасом 
ликвидности, имеет достаточное 
количество средств для осущест-
вления деятельности», — утвержда-
ется в сообщении Генпрокуратуры.

Решение ЦБ Генпрокуратура на-
зывает «безосновательным». «Вве-
дение временной администрации 
повлечет ущерб для федерального 
бюджета в связи с осуществлением 
страховых выплат на сумму более 
170 млрд руб., снизит доступность 
кредитования малого и среднего 
бизнеса, ускорит инфляционные 
процессы и ухудшит инвестици-
онный климат в стране», — указа-
но в сообщении.

Н А Д З О Р

Генпрокуратура 
вступила 
в «Югру»

П Р О Ц Е С С   Решение по делу банкира Пугачева может создать неприятный 

для многих прецедент

На свой траст и риск

ФОТО: из личного архива

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

AliExpress начал переговоры с «ВымпелКомом» 
о развитии в России собственной сети

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Как изменился финансовый 
рынок после перехода 
на отечественные рейтинги

З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О
Миноритариям закрыли 
доступ к информации 
о компаниях

с. 10 с. 6 с. 9 

Индекс РТС 
Московская биржа, 19.07.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 07.07.2017

Курсы 
валют ЦБ
20.07.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 19.07.2017, 20.00 мск

1043,13
пункта

$410,9 
млрд

$1= 

₽59,24
€1=

₽68,28
$49,48

за баррель

Алексей Макаркин,
первый вице-президент Центра 
политических технологий

Как ДНР хотели 
превратить в Малороссию
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Эксперты Института Столыпина разработали проект налоговой реформы

Граждан обложат 
новациями
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Эксперты Института Столы-
пина, близкого к бизнес-омбу-
дсмену Борису Титову, решили 
подготовить собственную 
налоговую реформу. Они 
предлагают ввести льготы для 
промышленных предприя-
тий и увеличить вычеты для 
граждан.

Институт экономики роста имени 
Петра Столыпина (его наблюда-
тельный совет возглавляет уполно-
моченный по правам предприни-
мателей Борис Титов) разработает 
собственную концепцию налого-
вой системы. В материалах к про-
екту концепции (есть у РБК) пред-
лагается обеспечить децентрали-
зацию бюджета в пользу регионов 
и ввести «налоговые новации» для 
граждан. Реформирование налого-
вой системы, по задумке Столы-
пинского клуба, должно пройти в 
два этапа. «Никаких резких дви-
жений» до перехода российской 
экономики к стабильной траекто-
рии роста делать нельзя, говорит 
директор Института Столыпина 
Анастасия Алехнович.

Стимулирование 
и вычеты

На первом этапе авторы помимо 
обеспечения стабильности налого-
вой системы и развития предпри-
нимательской активности (об этих 
абстрактных задачах не раз говори-
ли и представители финансово-эко-
номического блока правительства) 
предлагают стимулировать рост 
новых производств и повысить 
производительность труда. Ориен-
тир — снижение средней налоговой 
нагрузки на компании до 35% от их 
прибыли. Сейчас фактическая сово-
купная ставка налогов для россий-
ской компании среднего размера 
составляет 47,4% от прибыли (из 
них 36,1% — это налоги на труд), по 
данным исследования PwC и Все-
мирного банка Paying Taxes — 2017.

Минфин в оценке налоговой на-
грузки оперирует макропоказате-
лем отношения совокупных нало-
говых платежей к ВВП. По данным 
ведомства, фискальная нагруз-
ка в 2016 году составила 29,95% 
ВВП (включая неналоговые плате-
жи, которые составляют менее 1% 
ВВП). Исходя из закона о трехлет-
нем бюджете и обязательства Мин-
фина не повышать налоговую на-
грузку, с 2019 года максимальная 
нагрузка на бизнес должна быть за-
фиксирована на уровне 31,6% ВВП, 
говорил на парламентских слуша-
ниях 18 июля глава думского коми-
тета по бюджету и налогам Андрей 
Макаров.

Среди фискальных мер для биз-
неса, которые предлагают экспер-
ты Бориса Титова,  — понижен-
ная ставка страховых взносов для 

промышленных предприятий (14% 
вместо действующих 30%) с высо-
копроизводительными рабочими 
местами, ускоренная амортиза-
ция высокотехнологичного обо-
рудования (с коэффициентом 2), 
повышение коэффициента (с те-
кущих 1,5 до 2), применяемого к 
расходам на НИОКР, на которые 
можно уменьшать налогооблагае-
мую прибыль, перечисляет Алех-
нович. Кроме того, Институт Сто-
лыпина предлагает новый формат 
бюджетного правила: в случае ро-
ста налоговых доходов возвращать 
50% такого прироста в экономику 
путем снижения ставок или предо-
ставления дополнительных льгот. 
Эти предложения содержались еще 

в «Стратегии роста» Титова — тогда 
они были подготовлены по итогам 
исследований на микроэкономи-
ческом уровне, сейчас этот подход 
подтвердился и на макроуровне, 
уверяет Алехнович.

Но к расширению льгот скеп-
тически относится Минфин. Они 
«не являются объектом бюджет-
ного контроля, учета и оценки эф-
фективности», пишет ведомство в 
программном документе «Основ-
ные направления бюджетной, на-
логовой и таможенно-тарифной 
политики». С точки зрения бюд-
жета льготы — это потери бюдже-
та, или налоговые расходы. «На-
логовые расходы зачастую уста-
навливаются и применяются без 

ограничения срока действия, в 
то время как прямые бюджетные 
расходы ограничиваются перио-
дом действия соответствующего 
закона о бюджете  либо государ-
ственной программы», — указы-
вает Минфин.

Налоги не единственный тормоз 
развития промышленности, сниже-
ние ставок не решает всех ее про-
блем, рассуждает руководитель на-
правления «Фискальная политика» 
Экономической экспертной группы 
Александра Суслина. Промышлен-
ность не может быть конкуренто-
способна только при предоставле-
нии льгот, предприятия должны ра-
ботать в равных условиях, подчер-
кивает она: «Я это [предложения по 

Одна из целей налоговой реформы, предлагаемой Институтом Столыпина, — снижение налоговой 
нагрузки на компании до 35% от их прибыли. Сейчас для средней российской компании она составляет 
47,4%. На фото: глава наблюдательного совета Института Столыпина бизнес-омбудсмен Борис Титов

«Радикальная» децентрализация

«Налоговая система 
чрезмерно централи-
зована: малая часть на-
логовых доходов оста-
ется на региональном 
и местном уровнях, что 
лишает регионы и муни-
ципалитеты мотивации 
в создании условий для 
развития бизнеса, борь-
бе с теневым секто-
ром», — пишут авторы 
концепции Столыпин-
ского клуба. В России 
88% — дотационные ре-
гионы, отмечают они.
По формальным по-
казателям бюджетная 

система России относи-
тельно децентрализо-
вана, отмечает ведущий 
кредитный аналитик 
S&P Карен Вартапе-
тов. «Однако реальная 
децентрализация (то 
есть степень автономии 
регионов в принятии 
налогово-бюджетных 
решений) крайне 
ограничена, она даже 
ниже, чем в некоторых 
странах с формально 
унитарной формой 
государственного 
устройства (Испания, 
Италия, многие страны 

Восточной Европы)», — 
говорит Вартапетов. 
Федеральным центром 
регулируются свыше 
80% доходных источ-
ников регионов, в 
частности почти все на-
логовые доходы, боль-
шая часть решений по 
расходной части также 
продиктована планами 
государства, указывает 
эксперт.
«Гиперцентрализация 
бюджетной системы от-
части объективна из-за 
значительного регио-
нального неравенства: 

большая часть нало-
говых доходов соби-
рается в четырех-пяти 
регионах РФ. С другой 
стороны, она лишает 
регионы стимулов к 
развитию местной эко-
номики, генерированию 
налоговых доходов», — 
поясняет Вартапетов. 
Но при нынешней кон-
струкции бюджетной 
и пенсионной систем 
провести децентрали-
зацию крайне сложно, 
подчеркивает он.
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Налоговая нагрузка на экономику

% ВВП

 Россия      Средняя по ЕАЭС (кроме России)

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

Источник: МВФ

32,22 28,66 35,02 29,87 33,8 29,5734,94 29,41 34,42 29,86 31,83 28,28 32,31 28,48

льготам] вижу не как меру стиму-
лирования , а как меру закрепления 
неэффективности экономики».

Конкурирующая со «Стратегией 
роста» программа Центра стратеги-
ческих разработок Алексея Кудрина 
масштабных налоговых изменений 
не предполагает. Кудрин лишь гово-
рил, что его центр настаивает на от-
казе от увеличения фискальной на-
грузки в следующие шесть лет (име-
ются в виду и налоги, и неналоговые 
сборы), исключениями станут лишь 
налоговый маневр в нефтяном сек-
торе и возможное возвращение к 
некоторым акцизам.

Новации для граждан

Еще одна мера первого этапа на-
логовой реформы, которую пред-
лагает Столыпинский клуб, — «на-
логовые новации для физических 
лиц». В основном они связаны с 
налоговыми вычетами, уточняет 
Алехнович. Под «новациями», на-
пример, подразумевается увеличе-
ние (в четыре раза) расходов на об-
разование и лечение, подлежащих 
налоговому вычету, а также вклю-
чение в базу для расчета налогово-
го вычета всего объема страховых 
взносов и налогов, уплачиваемых 
физическим лицом.

Существующие налоговые вы-
четы и так «неплохие», но они не 
пользуются спросом из-за низкой 
финансовой грамотности и бюро-
кратии, объясняет Суслина. Увели-
чение суммы вычетов или введе-
ние новых «не будут иметь суще-
ственных макроэкономических 
последствий», а лишь повлияет на 
доходы бюджета, уверена она.

Самое обсуждаемое налоговое 
предложение последнего време-
ни — налоговый маневр, предпо-
лагающий рост НДС (с 18%) и сни-
жение страховых взносов (с 30%). 
Минэкономразвития предлагало 
установить обе ставки на уровне 
21% (ведомство до сих пор наста-
ивает на таком варианте, говорил 
собеседник, знакомый с предложе-
ниями министерства), Минфин же 
склоняется к варианту «22/22» — 
такой подход будет нейтраль-
ным для бюджета, в то время как 
«21/21» приведет к выпадению до-
ходов. Снижение прямых налогов 
на производство, в частности на 
фонд оплаты труда, прописано и 
в планах Столыпинского клуба (это 
второй этап реформы). Компенси-
ровать это следует за счет роста на-
логов на природную ренту, а также 
на потребление. Сосредоточить-
ся, по замыслу экспертов Титова, 
нужно на «сверхпотреблении». Та-

кой подход оправдан, потому что 
«для граждан с высоким доходом 
нагрузка ниже, крупный бизнес 
(в том числе сырьевой) имеет до-
полнительные преференции», го-
ворится в материалах.

«Умная» настройка

Столыпинский клуб предлагает 
создать «систему налоговых ин-
струментов, позволяющих осу-
ществлять «тонкую настройку» 
экономики. Под этим термином 
понимается «введение «умных», 
диверсифицированных ставок». 
Они должны «стимулировать эко-
номический рост и выравнивать 
неравенство доходов в экономи-
ке», увязать их следует с бюджет-
ной и социальной политикой, от-
мечает Алехнович.

В основу «умной» политики 
должны лечь big data, по итогам 
анализа налоговая система должна 
«стать более нацеленной на сегмен-
ты с высокими доходами», отмеча-
ют эксперты Столыпинского клуба.

Впрочем, скрестить бюджет и 
налоги с big data рассчитывают не 
только соратники Титова — об этом 
и так говорит правительство. «За-
дача — цифровизация и интегра-
ция всех потоков данных в единое 
информационное пространство 
налогового администрирования. 
Это и электронные счета-фактуры 
НДС, данные Таможенной служ-
бы, данные о розничных прода-
жах, которые мы будем собирать 
от контрольно-кассовой техники 
в единую базу, в единое облако и 
которые будут анализироваться 
Налоговой службой. Это и систе-
мы прослеживаемости», — гово-
рил на бюджетных слушаниях ми-
нистр финансов Антон Силуанов. 
Big data, по его словам, «позволят 
кратно сократить теневой сектор, 
где не платятся сегодня налоги».

Хотя все конкретные планы, 
заложенные в налоговую концеп-
цию, пока не раскрываются, Сто-
лыпинский клуб уже просчитал 
эффект от ее реализации. ВВП до 
2025 года должен расти на 2–3,5% 
в год (вместо нынешних 1,5–2%), 
а темпы роста инвестиций долж-
ны увеличиться почти до 9–10%. 
Доходы бюджета в первые два года 
могут быть чуть ниже, чем при ны-
нешних условиях, однако это, по 
расчетам Столыпинского клуба, 
компенсируется позже — в 2025 
году при реформе бюджет полу-
чит на 6,6 трлн руб. доходов боль-
ше, чем в тот же год при нынеш-
ней системе, уверены авторы кон-
цепции. 
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Мнение об идее Малороссии

США выбрали представителем в Россию дипломата, способного «держать удар»

Спарринг-посол
ПАВЕЛ КОШКИН, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

США и Россия определились 
с послами друг для друга — 
это Джон Хантсман и Ана-
толий Антонов, жесткие и 
прагматичные дипломаты. 
Их назначение отражает тя-
желый кризис в российско-а-
мериканских отношениях, 
полагают эксперты.

18 июля Белый дом объявил, что 
президент США Дональд Трамп 
собирается официально номи-
нировать бывшего главу Атланти-
ческого совета (Atlantic Council) 
Джона Хантсмана на должность 
нового посла США в России. 
В ходе избирательной кампании 
2016 года Хантсман критиковал 
Трампа, но в итоге поддержал 
его. Россия готовится в течение 
лета отправить в Вашингтон но-
вого посла Анатолия Антонова, в 
прошлом замглавы Минобороны 
и МИДа. И Хантсман, и Антонов 
неоднократно выступали с кри-
тикой стран, где им предстоит ра-
ботать.

Сейчас послом США в Москве 
является Джон Теффт, он зани-
мает этот пост с 2014 года. В на-
чале июля стало известно, что 
он завершит свою работу в Рос-
сии осенью. Российский посол в 
Америке Сергей Кисляк вернул-
ся в Россию в июле. В сентябре он 
станет членом Совета Федерации 
от Мордовии. Антонов, как ранее 
сообщал «Коммерсантъ», может 
отправиться в США до конца 
июля. В мае кандидатуру Анато-
лия Антонова утвердили в Госу-
дарственной думе и Совете Фе-
дерации.

Сенат США пока еще не объя-
вил даты слушаний по утвержде-
нию кандидатуры Хантсмана в 
качестве главы американской ди-
пломатической миссии в России.  
В условиях напряженных отноше-
ний администрации с окружени-
ем Трампа процесс утверждения 
нового посла может затянуться, 
допустил в разговоре с РБК кол-
лега Хантсмана, старший совет-
ник Атлантического совета Хар-
лан Уллман. Можно представить, 
размышляет он, что этому назна-
чению может воспрепятствовать 
кто-то из сенаторов-демокра-
тов, чтобы оказать дополнитель-
ное давление на Дональда Трам-
па. Но такой шаг был бы глупым, 
так как «застопорил бы процесс» 
еще в большей степени, считает 
эксперт. «Нам нужна последова-
тельность в отношении России, и 
утверждение Хантсмана должно 
произойти без промедления», — 
полагает Уллман.  

Хантсман имеет большие шан-
сы на то, что его утвердят в сена-
те, так как у него отличная репу-
тация, совершенно не запятнан-
ная «связями с Кремлем», сказал 
РБК Иван Цветков, доцент кафе-
дры американских исследований 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета.

«Гибкий бюрократ»

Политическую карьеру Джон 
Хантсман начал в 1983 году в ка-
честве помощника по персоналу в 
администрации Рональда Рейга-
на, затем попал в Министерство 
торговли, где специализировался 
на развитии отношений со стра-
нами Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР).

В 1992-м, в 32 года, Хантсман 
стал самым молодым американ-
ским послом за последние сто лет, 
получив назначение в Сингапур. 
В 2001 году он стал заместителем 
торгового представителя прези-
дента. В 2005 году стал губернато-
ром штата Юта и за пять лет губер-

наторства смог увеличить доходы 
штата втрое, а также снизить уро-
вень безработицы до историче-
ского минимума. В 2009–2011 го-
дах Хантсман был послом США 
в Китае, но его пребывание там 
закончилось скандалом. Дипло-
мата заподозрили в подготов-
ке антиправительственного пе-
реворота, после чего Хантсману 
пришлось вернуться. В 2012 году 

он выдвигался на выборы прези-
дента от республиканцев, но снял 
свою кандидатуру в пользу род-
ственника Митта Ромни.

Кроме того, в 1980-х годах 
Хантсман работал в корпора-
ции своего отца  — Huntsman 
Corporation: в качестве менедже-

ра и на должности вице-прези-
дента. Работу в семейном бизне-
се Хантсман продолжил и после 
возвращения из Сингапура. Из-
вестно, что Huntsman Corporation 
имела связи еще с СССР и в 
2007 году пришла в Россию снова: 
ей принадлежат завод в Обнинске 
(Калужская область) и «дочки» в 
нескольких городах.

В 2011 году Хантсман раскри-
тиковал курс на перезагрузку 
отношений с Россией, которую 
объявила администрация Барака 
Обамы. Тогда Хантсман сказал, 
что этот подход основан на лжи. 
«Делая это [преувеличивая друж-
бу с Россией], мы демонстрируем 
терпимость к ее гегемонистской 
политике, в том числе в Грузии 
(части которой она все еще зани-
мает) и Украине. Мы дискредити-
руем нашу критику тиранов в дру-
гих странах мира», — говорил он.

Эксперты Атлантического со-
вета, который он возглавлял, 
часто критикуют российскую 
внешнюю политику. Например, 
в 2015  году Александр Мотыль, 
специалист по Украине, сравни-
вал режим президента Владимира 
Путина с фашистским. В мае аме-

риканский дипломат и сотрудник 
совета Александр Вершбоу отме-
чал, что не следует игнорировать 
«агрессию» России в Европе.

Однако сам Хантсман никак 
не влиял на аналитическую и 
информационную повестку Ат-
лантического совета, он высту-
пал как менеджер, который стре-
мился повысить цитируемость 
аналитического центра, пояснил 
РБК Харлан Уллман. Хантсман  не 
«ястреб», а реалист и прагматик, 
считает эксперт.  

Хантсман  — «гибкий бюро-
крат», готовый адаптироваться 
к текущей повестке и следовать 
курсу администрации Трампа, 
соглашается Михаил Троицкий, 
директор Института междуна-
родных отношений и управления 
МГИМО. «Как любой дипломат, он 
может занять «ястребиные» пози-
ции, когда это от него потребует-
ся», — уточняет эксперт. Сегодня 
Трамп не может позволить себе 
назначить на должность амери-
канского посла в России человека, 
который ранее проявлял бы осо-
бый интерес к ней или высказы-
вался о ней положительно, пояс-
няет Троицкий.

Сегодня Трамп не может позволить себе 

назначить на должность американского посла 

в России человека, который ранее проявлял бы 

особый интерес к ней или высказывался о ней 

положительно
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Будущий посол США Джон Хантсман шесть лет назад критиковал курс на перезагрузку отношений с Россией: 
«Делая это [преувеличивая дружбу с Россией], мы демонстрируем терпимость к ее гегемонистской политике»
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Мнение об идее Малороссии

Как ДНР хотели 
превратить 
в Малороссию

Инициатива создать госу-
дарство Малороссия свиде-
тельствует об отсутствии 
будущего у непризнанных 
ЛНР и ДНР: если уж нельзя 
занять Мариуполь, можно 
попытаться хотя бы вирту-
ально упразднить Украину.

Заявление Александра Захар-
ченко о создании Малорос-
сии стало сенсацией, которая 
быстро сдулась. Уже через не-
сколько часов появились сооб-
щения о том, что Кремль и кон-
кретно Владислав Сурков, кури-
рующий ДНР и ЛНР, не были в 
курсе этой инициативы, а Лу-
ганск отказался присоединять-
ся к новому виртуальному об-
разованию.

Как вырваться 
из тупика?

Можно представить себе, что 
Захарченко подвигли на такой 
неожиданный шаг какие-то пу-
блицисты и блогеры. Но остается 
два серьезных вопроса.

Первый — очень сомнитель-
но, чтобы Захарченко принял та-
кое важное решение полностью 
самостоятельно. Он может зая-
вить в интервью о том, что пой-
дет брать Киев или Лондон — это 
конкретные высказывания не 
очень сдержанного на язык че-
ловека. Но проект «Малороссия» 
нельзя отнести к их числу. Это 
продуманный текст, в котором 
закреплены и введение чрезвы-
чайного положения, и запрет по-
литических партий. В общем, хо-
рошо знакомые атрибуты силь-
ной руки, которые противостоят 
даже профанации конкурентных 
выборов.

Можно предположить, что 
своим непосредственным по-
литическим кураторам Захар-
ченко этот проект не показал, 
и это свидетельствует о кризи-
се системы курирования респу-
блик, выстроенной еще во вто-
рой половине 2014 года. Но вряд 
ли он полностью проигнориро-
вал Москву перед принятием 
столь ответственного решения, 
даже если его одобрил лично 
майор Захар Прилепин. Хоро-
шо известно, что в Кремле мно-
го башен, так что у Захарченко 
мог быть выбор для поиска пар-
тнеров.

Второй  — само появление 
проекта Захарченко может сви-
детельствовать о кризисе не 
только курирования республик, 
но и самих республик. Изначаль-
но они создавались в нынешних 
границах как временные, пере-
ходные образования на меся-
цы, которые остались до краха 
Украины. Тогда было не слиш-
ком важно, в каких именно гра-

ницах они существуют: если 
попытки скорректировать их и 
происходили, то из сугубо воен-
ных, тактических соображений 
(например, ликвидация «де-
бальцевского выступа»). Но чем 
дальше, тем больше становилось 
ясно, что Украина разваливаться 
не собирается, а степень ее не-
жизнеспособности явно преуве-
личена.

Причем для тех людей, ко-
торые воюют на стороне ре-
спублик, это не теоретический, 
а вполне практический вопрос. 
Многие из них бежали из Сла-
вянска, Краматорска, Мариу-
поля, у других там живут род-
ственники. В 2014-м, в мо-
мент остановки наступления, 
они утешали себя тем, что их 
торжественный въезд в осво-
божденные города откладыва-
ется на несколько месяцев, мо-
жет на полгода-год. Но прошло 
уже почти три, и крепнет осоз-
нание того, что все это надолго. 
Соответственно растут претен-
зии к начальству — и Захарченко 
вынужден на них реагировать. 
Идея Малороссии могла быть та-
кой реакцией: если нельзя взять 
Мариуполь, можно попытаться 
упразднить Украину, хотя бы 
виртуально.

Очередная 
реконструкция

Проект «Малороссия» — уже вто-
рая по счету историческая ре-
конструкция, которая использу-
ется в противостоянии с Укра-
иной. Первой была Новорос-
сия — план создания русского 
государства в составе восьми 
областей Украины. Появился 
он в условиях эйфории после 
быстрого и почти бескровно-
го присоединения Крыма. Сим-
волами Новороссии стали Ека-
терина II и Потемкин, впол-
не приемлемые для нынешней 
российской элиты, чуждающей-
ся революций и мечтающей о 
чем-то респектабельно-возвы-
шенном, с лентами, эполетами 

и орденами (в этом отношении 
безнадежно проигрывает боль-
шевистская Донецко-Криво-
рожская Республика 1918 года, 
куда более соответствующая 
стилю ДНР и ЛНР). Однако Но-
вороссия не состоялась. Более 
того, чем проект выглядел ме-
нее удачным, тем больше он 
связывался с именами суровых 
командиров типа Стрелкова, ко-

торые совсем не совместимы с 
любыми кремлевскими баш-
нями.

Но если идея Новороссии 
одно время продвигалась на 
самом высоком уровне, а рос-
сийские академические исто-
рики успели выпустить посвя-
щенный ей научный труд, то 
идея Малороссии от Захарчен-
ко напоминает фарс. Впрочем, 
она восходит к известному исто-
рическому феномену — проек-
ту потомков и почитателей ка-
зачьей старшины, для которых 
героями были судья Кочубей и 
полковник Искра, донесшие Пе-
тру I об изменнических планах 
гетмана Мазепы (император им 
не поверил, что обрекло их на 
смерть, подробно описанную в 
пушкинской «Полтаве»). Этот 
проект противостоял украин-
скому движению, которое ма-
лороссы в согласии с русскими 
националистами называли ма-
зепинским.

Перед самой Первой мировой 
войной в Киеве был установлен 
памятник Кочубею и Искре  — 
символ малороссийской идеи. 
Неудивительно, что в создании 
памятника самое активное уча-
стие принимали русские нацио-
налисты, для которых Кочубей и 
Искра были мучениками за рус-
скую идею. Во время граждан-
ской войны памятник снесли. По 
одной версии, это сделало пра-
вительство Центральной рады в 
1918 году. По другой, представ-
ляющейся более достоверной, 
оно не успело это совершить и 
снос произвели большевики.

Однако малороссийская 
идея — сохранение этнографи-

ческих особенностей при при-
знании единства русского на-
рода и отказе от политической 
идентичности  — была непо-
пулярной. Интерес к этногра-
фии не мог быть локализован 
на уровне орнаментов и винье-
ток — неизбежно вставал хотя 
бы вопрос об отношении к Шев-
ченко. И тут же малороссийская 
идея начинала быстро расплы-
ваться. Если проклянешь Коб-
заря как сепаратиста, то чем ты 
отличаешься от русского нацио-
налиста? Если одобришь, то ста-
новишься мазепинцем. А если 
попытаешься проскочить посе-
редине, то от тебя отворачива-
ются и те, и другие и ты никому 
не интересен. Идея «советской 
Украины», где Шевченко сдела-
ли символом классовой борьбы, 
выглядела и то более жизнеспо-
собной, хотя в конечном итоге и 
исчерпавшей себя.

Возрождение интереса к ма-
лороссийской идее наблюдалось 
в Москве после распада СССР — 
в очень узких кругах мечтателей 
о возрождении империи. Похо-
же, что кто-то из них и посове-
товал Захарченко стать мало-
россом.

Каковы 
последствия?

Малороссийская история выгля-
дит эпизодом, который вряд ли 
будет иметь серьезные послед-
ствия. Вряд ли она успокоит 
тех участников конфликта, ко-
торые считают минские согла-
шения предательством, а Захар-
ченко — слабаком. На Западе к 
ней вряд ли отнесутся серьез-
но: если у кого-то и был расчет 
напугать Меркель и Макрона, 
чтобы те начали давить на По-
рошенко, не дожидаясь ликви-
дации Украины, то уже в первые 
часы стало ясно, что он не оп-
равдался.

Но этот эпизод вне зависи-
мости от ответа на вопрос, с 
кем именно советовался За-
харченко в Москве, в очеред-
ной раз заставляет задуматься 
о степени политической вме-
няемости нынешнего руковод-
ства ДНР, собранного с миру по 
нитке в чрезвычайной ситуации 
2014 года. И есть еще более важ-
ная и широкая тема — понять, 
какие именно цели сейчас ста-
вит перед собой Россия в укра-
инском конфликте. Похоже, что 
с целеполаганием сейчас боль-
шие проблемы. И на этом фоне 
неудивительно появление мало-
российского фантома.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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Зеркальная 
конфигурация

Будущий посол России в Вашинг-
тоне Анатолий Антонов, который 
с 2016 года являлся заместителем 
министра иностранных дел, также 
неоднократно критиковал полити-
ку Вашингтона, в частности планы 
США по установлению комплексов 
противоракетной обороны (ПРО) в 
других странах.

«Проблематика ПРО носит не 
столько региональный, сколь-
ко глобальный характер. У нас не 
вызывает сомнений тот факт, что 
США при поддержке своих союз-
ников продолжат наращивать по-
тенциал азиатско-тихоокеанского 
сегмента глобальной ПРО, что не-
избежно приведет к подрыву сло-
жившихся стратегических балан-
сов как в АТР, так и за его преде-
лами», — заявил он в октябре 2016 
года, после решения Вашингтона 
разместить ПРО в Южной Корее.

Кадровый дипломат, начавший 
карьеру еще в МИД СССР, Антонов 
возглавлял в МИД России департа-
мент по вопросам безопасности и 
разоружения, а в 2011–2016 годах 
был заместителем министра обо-
роны, отвечая за международное 
военное и военно-техническое со-
трудничество. В 2015 году Антонов 
попал в санкционные списки Евро-
пейского союза, Украины и Канады.

Михаил Троицкий называет 
Антонова прагматиком, который, 
как и Хантсман, может «достичь 

результатов в сложной ситуации». 
С российским экспертом солида-
рен и Харлан Уллман: «Антонов 
прямолинейный, хорошо инфор-
мированный и компетентный 
дипломат. Он будет действовать 
в интересах России, равно как и 
Хантсман будет действовать в ин-
тересах Америки».

Говоря с Al-Monitor на услови-
ях анонимности, один из бывших 
коллег Антонова в Министер-
стве иностранных дел назвал его 
«опытным, умелым и жестким пе-
реговорщиком», а другой источ-
ник сказал недавно The Moscow 
Times, что его называют «бульте-
рьером».

При нынешнем состоянии от-
ношений двух стран кандидату-
ры Хантсмана и Антонова выгля-
дят вполне адекватно, полагает 
Иван Цветков: «Они явно подби-
рались не исходя из перспектив 
нормализации, а для того, чтобы 
держать удар в условиях жест-
кого противостояния. История 
показывает, что, когда стороны 
хотят конструктивно сотрудни-
чать, «ястребов» на посольские 
посты не назначают», — заклю-
чил эксперт. 

Алексей Макаркин,
первый вице-президент Центра 
политических технологий

«Если идея Новороссии одно время 

продвигалась на самом высоком 

уровне, а российские академические 

историки успели выпустить 

посвященный ей научный труд, 

то идея Малороссии 

от Захарченко напоминает фарс»

Будущий посол России 
в Вашингтоне Анатолий Антонов
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Б И З Н Е С РЕГУЛИРОВАНИЕ

Как изменился финансовый рынок России после перехода на отечественные рейтинги

Проблемы самооценки
ЮЛИЯ ТИТОВА,  
МАРИНА БОЖКО

С 14 июля привлекать и инве-
стировать средства в России 
нужно по новым правилам — 
исходя из оценок отечествен-
ных рейтинговых агентств. 
РБК разобрался, какие риски 
это несет для игроков рынка 
и их клиентов — физлиц.

 В России завершена радикальная 
реформа рейтинговой отрасли — 
международные рейтинги больше 
не учитываются ЦБ, «большая трой-
ка» не может присваивать россий-
ским компаниям рейтинги по на-
циональной шкале, право на это по-
лучили всего два российских агент-
ства — «Эксперт РА» и АКРА.

Как выяснил РБК, лишь треть 
российских эмитентов готовы к 
работе в новых условиях. Измене-
ние методологии расчета рейт ин-
гов и ужесточение подхода регуля-
тора может сказаться на активно-
сти эмитентов на долговом рынке 
в ближайшие месяцы, а также не-
гативно повлиять на доходность 
инвестиций НПФ и страховщиков, 
утверждают эксперты. Институци-
ональные инвесторы будут вынуж-
дены перенаправлять средства в 
менее прибыльные проекты, пока 
большая часть участников фондо-
вого рынка не обзаведутся необхо-
димыми рейтингами.

Риски переходного 
периода

Как мегарегулятор ЦБ отвечает за 
деятельность банков, страховых 
компаний и НПФ. Соответствен-

но, с 14 июля 2017 года банки, если 
они хотят привлекать средства Фе-
дерального казначейства и инсти-
туциональных инвесторов, долж-
ны иметь рейтинг по национальной 
шкале; в свою очередь, страховые 
компании и НПФ должны к 1 июля 
2018 года исключить из своих порт-
фелей ценные бумаги эмитентов 
без национальных рейтингов.

К настоящему моменту Цен-
тробанк одобрил две методологии 
«Эксперт РА» (по рейтингам бан-
ков и регионов) и семь методологий 
АКРА (рейтинги регионов и муни-
ципалитетов, банков и банковских 
гру пп, страховых компаний, МФО, 
лизинговых компаний, нефинан-
совых компаний, отдельных выпу-
сков финансовых инструментов). 
7 июля ЦБ также согласился учи-
тывать при включении ценных бу-
маг в ломбардный список (под них 
банки могут получить финансиро-
вание Центробанка) рейтинги обо-
их российских агентств.

Если ситуация с рейтинговани-
ем компаний финансового секто-
ра выглядит более или менее нор-
мально, то в нефинансовом секторе, 
как говорит источник РБК, знако-
мый с ситуацией, многие крупные 
компании даже не начали полу-
чать рейтинги. Согласно данным 
сайта АКРА, к настоящему момен-
ту национальные рейтинги полу-
чили всего шесть компаний сег-
мента, среди которых ГТЛК, «Сэтл 
групп», Росавтодор, «Азбука вкуса» 
и «Эльдорадо». Начальник управ-
ления инвестициями Нордеа Бан-
ка Артем Дзюра сообщил РБК, что 
половина эмитентов, бумаги кото-
рых держит банк, пока не получи-
ли рейтинги российских агентств. 

По его словам, меньше всего новых 
рейтингов в корпоративном сек-
торе выдано в таких отраслях, как 
телекоммуникация и связь, транс-
порт, нефтяная промышленность.

Некоторые корпорации вовсе 
могут не получать рейтинги по на-
циональной шкале, так как не захо-
тят публичной оценки; а те, у кото-
рых уже есть рейтинг международ-
ных агентств, возможно, просто не 
видят смысла в дополнительных 
рейтингах, так как успешно привле-
кают средства на зарубежном рын-
ке, говорит управляющий актива-
ми компании «АльфаСтрахование» 
Дмитрий Сусанов.

По подсчетам РБК, сейчас рей-
тинги «Эксперт РА» более попу-
лярны. Единого объяснения этому 
нет. Некоторые компании считают 
требования одного агентства более 
строгими, чем другого, и делают 
выбор в пользу более лояльной ме-

тодики. «Некоторые рейтинговые 
агентства перестраховываются, за-
нижая рейтинги эмитентов», — пе-
редал через пресс-службу руково-
дитель службы риск-менеджмента 
НПФ «Будущее» Владимир Кротов.

Впрочем, часть игроков рынка 
считают, что возможно завышение 
рейтингов агентством с целью сти-
мулирования спроса на них. «Если 
это явление примет массовый ха-
рактер, рейтинг не будет служить 
страховкой для инвестора, а форми-
рующийся рынок будет серым», — 
говорит другой источник РБК на 
финансовом рынке.

Широкую огласку получил слу-
чай ВТБ — банк не устроил рей-
тинг первого выбранного им 
агентства. В конце января ВТБ 
отказался раскрыть рейтинг, по-
лученный от АКРА. Позже прези-
дент — председатель правления 
банка Андрей Костин пояснил, 

что ВТБ не устраивает методоло-
гия АКРА. «Они рейтингуют нас 
даже ниже, чем западные рейтин-
говые агентства, на которые мы 
жаловались за их политизирован-
ный подход», — добавил он. Не-
давно полученный ВТБ рейтинг 
«Эксперт РА» по новой шкале — 
ruAAA со стабильным прогнозом.

Как рассказывают собеседники 
РБК в банковском секторе, многие 
банки «в тестовом режиме» узна-
вали, какую оценку они получат в 
каждом из двух агентств, и в ито-
ге выбирали то, которое либо дава-
ло рейтинг выше, либо писало бо-
лее лояльный пресс-релиз. И это не 
всегда был выбор в пользу «Эксперт 
РА». «Процесс не был односторон-
ним — из АКРА в «Эксперт РА», — 
утверждает один из собеседников 
РБК.  — Были случаи и обратно-
го движения, например с банком 
МКБ».

Уход «большой тройки»

Перестройка прохо-
дила в соответствии 
с законом «О дея-
тельности кредитных 
рейтинговых агентств 
в Российской Федера-
ции», принятым в июле 
2015 года. Поводом для 
нее стало понижение 
суверенного рейтинга 
России после присое-
динения Крыма и вве-
дения западных санк-

ций. Согласно нормам 
нового закона работать 
в России, то есть при-
сваивать рейтинги по 
национальной шкале 
для использования 
внутри страны, могут 
рейтинговые агентства, 
работающие в России 
как самостоятельные 
юрлица, подчиняю-
щиеся российскому 
законодательству и 

внесенные ЦБ в реестр 
российских рейтинго-
вых агентств.
Российские подраз-
деления Standard & 
Poor’s, Fitch и Moody’s, 
работавшие в стране в 
формате филиалов за-
регистрированных на 
Западе головных струк-
тур, этому условию не 
соответствовали. Отве-
денный законом срок 

для переаккредитации 
участников рынка для 
российских игроков 
истек 13 января 2017 
года, для международ-
ных — 13 июля 2017 
года. «Большая тройка» 
не стала создавать «до-
чек» в России и решила 
продолжать рейтинго-
вание исключительно 
по международной 
шкале.

Источник: Standard & Poor’s, Fitch и Moody’s, ЦБ, АКРА, «Эксперт РА»

Рейтинговая реформа в цифрах

508 
рейтингов 
эмитентов 
«большой 
тройки» было 
отозвано в связи 
с реформой

5,2  
трлн 
руб. 
— объем бумаг 
в ломбардном списке, 
в том числе на ценные 
бумаги банков 
приходится около 2 трлн 
руб., на бумаги прочих 
финансовых компаний — 
больше 1 трлн руб.

138 
рейтингов 
АКРА и «Эксперт РА» присвоили по новой методологии банкам и компаниям, 
в том числе АКРА — 31 банку и шести компаниям, а «Эксперт РА» — 101 банку 
(методология «Эксперт РА» для компаний еще не согласована)

От 750 тыс. до 3,5 млн руб. 
может стоить рейтинг российского 
рейтингового агентства

1 трлн руб., 

или 50,6%, приходится на нефинансовый сектор 
в структуре инвестиций средств пенсионных 
накоплений
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МКБ 26 июня, говорится на сайте 
агентства. Сейчас у банка рейтинг 
АКРА уровня А- по национальной 
шкале с позитивным прогнозом.

Как изменилась 
стоимость рейтингования

Главными бенефициарами рефор-
мы рейтингового рынка стали на-
циональные рейтинговые агент-
ства. Тарифы на рейтинги после 
вступления в силу нового закона 
стали расти. У этого процесса были 
объективные причины — выросли 
издержки рейтинговых агентств, 
которым пришлось менять мето-
дологии, выстраивать новые шка-
лы, увеличивать документооборот. 
Однако издержки выросли в два-
три раза, а тарифы — в три-четыре, 
говорит один из собеседников РБК 
на финансовом рынке. «Свой вклад 
внес и монополизм на рынке, — го-
ворит он. — С одной стороны, у нас 
вроде бы два агентства, но по факту 
они работают на двух разных сег-
ментах. АКРА работает преимуще-
ственно с крупными российскими 
и международными банками. «Экс-

перт РА» же исторически работает с 
банками за пределами топ-30, хотя 
некоторые крупные клиенты к ним 
тоже стали приходить».

Агентства подняли тарифы, 
признает заместитель генераль-
ного директора по экономике и 
финансам ГСК «Югория» Михаил 
Косенко. «Представители агентств 
мотивировали свое решение тем, 
что в связи с изменением методо-
логии требуется больше ресурсов 
на произведение оценок и мони-
торинг. Но рост цены более чем в 
два раза является довольно суще-
ственным и ощутимым в условиях 
нашей борьбы с уровнем админи-
стративных расходов», — жалует-
ся Косенко.

В пресс-службе «Эксперт РА» 
РБК сообщили, что стоимость рей-
тинга зависит от масштаба бизнеса 
банка или компании и составляет 
от 750 тыс. до 3,5 млн руб. Предста-
вители АКРА не стали комменти-
ровать тарифы.

Сколько АКРА и «Эксперт РА» за-
работают на переходном периоде, 
подсчитать трудно, говорит собе-
седник РБК, близкий к рейтингово-
му бизнесу. «Во-первых, рейтинго-
вые агентства не раскрывают свою 
тарифную политику — непонятно, 
какому эмитенту какой тариф бу-
дет выставлен и от чего это зависит. 
Во-вторых, мы не понимаем, какие 
эмитенты захотят обзавестись рей-
тингом до конца переходного пери-
ода, а какие нет. Кто-то может при-
влечь средства иным путем (кре-
дитование) или вовсе в них не ну-
ждается, кто-то не захочет получать 
публичную оценку в опасении, что 
она может оказаться не очень вы-
сокой, и т.д.», — поясняет источ-

ник РБК, близкий к рейтинговому 
бизнесу. Сейчас рейтинговый биз-
нес будет высокомаржинальным, 
но этот период продлится недолго, 
говорит собеседник РБК.

Риски для банков

С 14 июля приобретаемые банками 
ценные бумаги должны иметь рей-
тинги по национальной шкале, ина-
че новое финансирование в ЦБ под 
их залог невозможно. Но при этом 
нет никаких прямых ограничений 
на долю бумаг без национально-
го рейтинга в их портфеле. Поэто-
му можно сказать, что сейчас банки 
находятся вне зоны риска. Однако 
ситуация серьезно изменится  1 ок-
тября 2018-го, когда, согласно реше-
нию ЦБ, будет прекращено креди-
тование банков под залог новых об-
лигаций банков, ВЭБа и страховых 
компаний из ломбардного списка. 
Также будет происходить поэтап-
ное увеличение дисконтов по ранее 
включенным в ломбардный список 
бумаг (с 1 октября 2017 года дисконт 
составил 10 п.п., с 1 января 2018-
го — 20 п.п., с 1 апреля 2018 года — 
еще 20 п.п.), а с 1 июля 2018 года опе-

рации кредитования по данным бу-
магам будут остановлены.

По оценкам главного аналитика 
Сбербанка Михаила Матовникова, 
на объем, который будет исключен 
из ломбардного списка, придет-
ся около   3,1 трлн руб. Всего объ-
ем ломбардного списка — поряд-
ка 5,2 трлн руб., на ценные бумаги 
банков приходится порядка 2 трлн 
руб., прочих финансовых компа-
ний — больше 1 трлн руб., приво-
дит цифры Матовников.

В итоге это должно ударить по 
участникам так называемых схем-
ных размещений, или зеркальных 
сделок, когда банки покупают обли-
гации друг друга и закладывают их 
в ЦБ, поясняет директор департа-
мента рынков долгового капитала 
Росбанка Антон Кирюхин. Но вряд 
ли таких игроков осталось много, 
уточняет он.

Кроме того, из-за решения ЦБ 
не кредитовать под банковские бу-
маги в ближайшие несколько меся-
цев может увеличиться и без того 
довольно большой спред в ставках 
между корпоративными и банков-
скими бондами при размещениях 
эмитентов с одинаковыми рейтин-
гами, продолжает Кирюхин. Сейчас, 
по его словам, эта разница и уже со-
ставляет 30 б.п. для банков и кор-
пораций первого эшелона. «В ито-
ге ликвидность будет перетекать в 
корпоративный сектор, в котором 
не так много облигаций с хорошим 
кредитным качеством», — говорит 
первый зампред правления Руснар-
банка Михаил Павлов.

Вс ледствие реформы у бан-
ков могут возникнуть проблемы 
со сделками по секьюритизации 
портфелей, то есть по выпуску бу-

маг под активы, генерирующие ста-
бильные денежные потоки, напри-
мер пулы ипотечных или автомо-
бильных кредитов. «Для нас важны 
эти сделки, однако аккредитован-
ные при ЦБ российские агентства 
на текущий момент не присвоили 
ни одного рейтинга по структур-
ным сделкам, — говорит директор 
казначейства Транскапиталбанка 
Дамир Шагиев. — Я пока не пони-
маю, будет ли рейтинг аккредито-
ванных агентств знаком качества 
для инвесторов и не придется ли 
дополнительно приобретать рей-
тинги международных агентств».

Методология рейтингования ин-
струментов структурного финанси-
рования АКРА была утверждена не 
так давно, поясняет Шагиев. Из-за 
этого есть риски возникновения 
существенной паузы, прежде чем 
на рынке появятся новые сделки 
классической секьюритизации, го-
ворит он.

Риски для НПФ 
и страховщиков

По данным обзора Ассоциации 
НПФ за 2015 год (это последние ак-
туальные данные), в структуре ин-
вестиций средств пенсионных на-
коплений НПФ в акции и облигации 
хоть и незначительно, но преобла-
дает нефинансовый сектор — на 
него приходится 50,6% портфелей, 
или почти 1 трлн руб. По оценке ди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов  АКРА Алексея 
Бредихина, порядка 200 млрд руб. 
активов страховых компаний при-
ходится на нефинансовый сектор. 
Таким образом, у НПФ и страхов-
щиков наибольшие риски в связи с 
рейтинговой реформой.

При этом ЦБ дал пенсионным 
фондам и страховщикам отсрочку 
и разрешил до 1 июля 2018 года по-
купать бумаги без рейтингов рос-
сийских агентств, если те входят в 
первый котировальный список ЦБ. 
Однако это смогут делать лишь те 
НПФ, у которых не выбран лимит в 
10% активов без надлежащего рей-
тинга, поясняет директор депар-
тамента риск-менеджмента «ЕФГ 
Управление активами» Александр 
Баранов, и практически у всех НПФ 
этот лимит выбран. В итоге в реаль-
ности фонды не смогут приобре-
тать новые выпуски ценных бумаг.

Руководитель аналитической 
службы АНПФ Евгений Биезбар-
дис предупреждает, что у пенси-
онных фондов в портфелях могут 
быть активы, из которых сложно 
быстро выйти из-за недостаточной 
ликвидности. Эта ситуация типич-
на и для страховых компаний, го-
ворит он. Но он полагает, что мно-
гие фонды заблаговременно на-
ладили диалог с банками и эми-
тентами стратегических для себя 
ценных бумаг для согласования их 
рейтинговых перспектив. Также 
он убежден, что инвестиционные 
стратегии НПФ заранее были скор-
ректированы.

В качестве возможного объекта 
для инвестирования НПФ остаются 
только гособлигации, которые при 
текущей конъюнктуре нефти с точ-
ки зрения доходности вряд ли могут 
быть сейчас интересны по сравне-
нию с корпоративными облигаци-
ями, указывают участники рынка.

Это приведет к ограничению 
НПФ в выборе инвестиционных ин-

струментов, признает генеральный 
директор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
Денис Рудоманенко. Следствием 
станет снижение ставок для разме-
щения пенсионных денег, а значит, 
и снижение доходности по пенси-
онным накоплениям граждан, под-
черкивает он.

По оценкам экспертов, у страхов-
щиков риски зависят от их специа-
лизации. Если они не занимаются 
страхованием жизни (долгосрочная 
деятельность), то большую долю ак-
тивов держат в бумагах банковско-
го сектора, где крупные игроки уже 
получили рейтинг, говорит Алек-
сей Бредихин. «Мы вели диалог с 
банками, в которые мы инвести-
руем, о том, чтобы они получили 
рейтинг одного из аккредитован-
ных национальных рейтинговых 
агентств, — подтверждает управ-
ляющий активами «АльфаСтрахо-
вание» Дмитрий Сусанов. — Сейчас 
большинство банков, с которыми 
мы работаем, уже имеют соответ-
ствующий рейтинг».

Сложнее ситуация у компаний, 
которые связаны со страхованием 
жизни. Оно рассчитано на более 
длинные горизонты, и из-за это-
го в портфелях компаний в значи-
тельном объеме присутствуют бон-
ды нефинансового сектора, говорит 
Бредихин. По предоставленной им 
оценке, объем этих бумаг состав-

ляет порядка 200 млрд руб., однако 
мало кто из этих эмитентов полу-
чил рейтинг, утверждает Бредихин.

Как отмечает Дмитрий Сусанов, 
есть риски, что к концу переходного 
периода, то есть к июлю 2018 года, 
некоторые корпоративные эмитен-
ты так и не сделают этого. «Для не-
которых фондирование со стороны 
страховых и пенсионных компаний 
не является существенным источ-
ником, поэтому они заняли сейчас 
выжидательную позицию», — отме-
чает Сусанов.

Проблема также в том, что у «Экс-
перт РА» затянулся процесс согласо-
вания с ЦБ методологии рейтинго-
вания корпоративных эмитентов, 
указывает один из участников стра-
хового рынка. «В результате стра-
ховые компании могут столкнуть-
ся с тем, что к концу июля 2018 года 
придется пересматривать структу-
ру страховых портфелей, а это риск 
снижения инвестиционного дохода, 
так как ставки привлечения сейчас 
снижаются», — поясняет риски Су-
санов.

По рекомендации Дмитрия Су-
санова, заинтересованным участ-
никам рынка стоит сейчас прове-
сти стресс-тестирования, чтобы по-
лучить оценку убытков на случай, 
если компании без рейтингов так 
их и не получат к концу переход-
ного срока. 

Как рейтинговая реформа повлияет  
на финансовый рынок

Банки

1. 
В ломбардный 
список с 14 июля 
2017 года ЦБ при-
нимает только бу-
маги банков с рей-
тингом ВВВ(RU) от 
АКРА или ruBBB  
«Эксперт РА»

2. 
С 1 октября новые 
выпуски бумаг не 
будут включены в 
ломбардный спи-
сок, за исключени-
ем бумаг с ипотеч-
ным покрытием, по 
которым дисконт 
увеличится на 
10 п.п., с января 
2018 года — еще на 
20 п.п., а к апрелю 
2018 года дисконт 
достигнет в общей 
сложности 50 п.п. 

Пенсионные 
фонды 

1. 
С 14 июля 2017 года 
могут размещать 
пенсионные нако-
пления на счетах 
и депозитах банков 
с рейтингом не ниже 
А-(RU) от АКРА и ruA- 
от «Эксперт РА» 

2. 
Могут держать ста-
рые выпуски бумаг 
без соответству-
ющих рейтингов 
от АКРА и «Экс-
перт РА» до 1 июля 
2018 года

3. 
Могут приобретать 
на средства пенси-
онных накоплений 
облигации без нуж-
ных рейтингов, но 
включенные в пер-
вый котировальный 
список Москов-
ской биржи до 1 ян-
варя 2018 года 

4. 
С 1 января смогут 
приобретать но-
вые выпуски бумаг 
только с нужным 
рейтингом без ори-
ентации на котиро-
вальный список

Страховые 
компании

1. 
С 14 июля 
2017 года могут 
размещать страхо-
вые резервы в ак-
тивы с рейтингом 
не ниже ВВ(RU) 
у АКРА и ruBB 
от «Эксперт РА»

2. 
Могут держать 
старые выпуски 
без соответствую-
щих рейтингов до 
1 июля 2018 года

3. 
Могут инвестиро-
вать в бумаги из 
котировального 
список высшего 
уровня до 1 января 
2018 года 

4. 
С 1 января смогут 
приобретать но-
вые выпуски бумаг 
только с нужным 
рейтингом без 
ориентации на 
котировальный 
список

Тарифы на рейтинги после вступления в силу 

нового закона стали расти. У этого процесса были 

объективные причины — выросли издержки 

рейтинговых агентств. Однако издержки выросли 

в два-три раза, а тарифы — в три-четыре
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Законотворчество

Решение по делу банкира Пугачева может создать неприятный для многих прецедент

На свой траст и риск
Высокий суд  взялся за рассмо-

трение дела с учетом тесной связи 
разбирательств с Англией, в част-
ности, в стране находится ряд ак-
тивов, скрытых за трастами, пояс-
нил РБК источник, знакомый с си-
туацией.

В АСВ объясняют, что информа-
ция об активах трастов была рас-
крыта в рамках английских про-
шлых разбирательств по аресту ак-
тивов в Высоком суде. «Несмотря 
на то что Сергей Пугачев не испол-
нил приказ суда, обязывающий его 
раскрыть активы трастов, данная 
информация была получена (опять 
же по приказу суда) от одного из 
его доверенных лиц. Кроме того, 
ряд доказательств в отношении 
контроля Пугачева над трастами 
был получен в результате проведе-
ния обыска по приказу суда в поме-
щениях, занимаемых Пугачевым и 
лицами из его окружения», — гово-
рят в агентстве.

Позиция АСВ о том, что Пуга-
чев является бенефициаром трас-
тов, основана на том, что «условия 
договоров об учреждении трастов 
таковы, что Пугачев, по сути, со-
хранил полный контроль над ак-
тивами трастов, в том числе в силу 
своего статуса «протектора трас-
тов», отмечается ответе АСВ на за-
прос РБК.

Кроме того, АСВ заявляет, что 
трасты являются мнимыми в том 
смысле, что они были созданы для 
того, чтобы ввести в заблуждение 
третьих лиц (и в конечном счете 
суд) в отношении объема право-
мочий Пугачева в отношении ак-
тивов трастов.

Представитель Пугачева к мо-
менту сдачи материала коммен-
тариев не предоставил.

Борьба за возврат активов

Кейс с новозеландскими траста-
ми важен для АСВ и Центрального 
банка тем, что затрагивает крайне 
актуальную тему возврата активов, 
выведенных из российских банков.

«Мы действительно часто встре-
чаемся с тем, что собственники и 
менеджеры банков, из которых вы-
ведены активы, бегут к своим акти-
вам, в те места, где уже находятся 
эти активы, и затем их сложно экс-
традировать», — говорила предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина в 
интервью BFM в июле этого года. 
На возрастающую актуальность 
проблемы ранее указывало и АСВ. 
«У нас, к сожалению, таких случа-
ев не один и не два, поэтому идет 
конфиденциальная работа, связан-
ная с поиском активов, в том чис-
ле в зарубежных юрисдикциях», — 
указывал в июле 2016 года и глава 
АСВ Юрий Исаев.

Трасты довольно часто исполь-
зуются для сокрытия активов во 
многих юрисдикциях, указывают 
юристы. «Основной смысл траста, 
учреждаемого по местному зако-
нодательству, заключается в том, 
что собственник формально утра-
чивает право собственности на 
свое имущество, передавая его в 

траст, но может определить пра-
вила функционирования такого 
траста при его учреждении, про-
должая тем или иным образом 
извлекать выгоду из переданно-
го имущества. Таким образом, уч-
редитель траста не является соб-
ственником его имущества, и на 
это имущество нельзя обратить 
взыскание по его долгам, чем ча-
сто пользуются недобросовестные 
должники», — объясняет управля-
ющий партнер «Кочерин и партне-
ры» Владислав Кочерин.

В международной практике из-
вестны случаи раскрытия реаль-
ных бенефициаров трастов. В этой 
связи старший юрист BGP Litigation 
Илья Сорокин называет, напри-
мер, дело Norwich Pharmacal, дело 
Schmidt v Rosewood Trust Ltd, а так-
же дело Marlwood Commercial Inc v 
Kozeny. Однако это, скорее, исклю-
чения из правил, а российских биз-
несменов до сих пор такая практи-
ка не затрагивала.

По оценкам юриста, трасты по-
лучили широкое распространение 
в странах англосаксонской право-
вой семьи и на зависимых террито-
риях Великобритании (например, 
Каймановы острова), а также в от-
дельных штатах США и ряде евро-
пейских юрисдикций (например, 
Люксембург и Нидерланды). Руко-
водитель департамента правового 
консалтинга и налоговой практики 
«КСК групп» Дмитрий Водчиц от-
носит к юрисдикциям, в которых 
традиционно используются трасты 
для сокрытия активов: Британские 
Виргинские острова, Багамы, Пана-
му и Кипр.

Вместе с тем юристы отмечают, 
что с момента старта автоматиче-

ского обмена финансовой инфор-
мацией и введением правил КИК 
(контролируемых иностранных 
компаний) в 2014 году в рамках взя-
того Россией курса на деофшори-
зацию экономики обычный траст 
не является гарантией неприкос-
новенности активов. «Более- менее 
защищает актив дискретный траст 
(траст без конкретного бенефи-
циара). Именно этот тип траста и 
используется Пугачевым. Данное 
дело интересно тем, как «вскрыва-
ют» дискретный траст, — указывает 
Дмитрий Водчиц».

Если АСВ сможет забрать ак-
тивы у Пугачева из дискретного 
траста, то и этот инструмент станет 
небезопасным. Если юристам АСВ 
удастся отстоять свои позиции, это 
станет прецедентом, заключает он.

Шансы АСВ

Исход спора будет зависеть от 
многих факторов  — начиная от 
конкретных условий трактового 
соглашения и заканчивая факти-
ческими обстоятельствами функ-
ционирования траста, рассуждает 
Владислав Кочерин.

Тем не менее шансы АСВ на вы-
игрыш некоторые юристы оцени-
вают довольно высоко. По мнению 
Кочерина, суд на основании трас-
тового соглашения и других об-
стоятельств будет разбираться, до-
статочен ли для признания траста 
мнимым реальный контроль, кото-
рый был у Пугачева. «Но тот факт, 
что английский суд ранее уже обя-
зал раскрыть трасты и установил, 
что Пугачев бесплатно прожива-
ет в домах, принадлежащих тра-
стам, а также зависит от доходов, 

поступающих от этих трастов для 
покрытия повседневных расходов, 
говорит о многом», — полагает Ко-
черин.

Дмитрий Водчиц также допу-
скает, что у АСВ есть шансы выи-
грать дело, однако для признания 
мнимости дискретного траста не-
обходимо доказать факт обяза-
тельности распоряжений Пуга-
чева для траста — тут могут воз-
никнуть сложности, не исключает 
он. «На практике подобные отно-
шения носят «доверительный ха-
рактер», и в договоре об учрежде-
нии траста отсутствует обязатель-
ность требований учредителя/бе-
нефициара. То есть доверительный 
управляющий управляет активами 
по своему усмотрению, но в соот-
ветствии с целями траста, — рас-
суждает он. — Маловероятно, что 
юристы Пугачева допустили риск 
и включили в договор об учрежде-
нии право управлять активами со 
стороны Пугачева». Однако то, что 
Пугачев является протектором, — 
большой шанс для АСВ, говорит 
Водчиц. Но, продолжает он, агент-
ству необходимо доказать, что Пу-
гачев на самом деле контролирует 
действия траста и является фак-
тическим пользователем всех ак-
тивов, а остальные бенефициары 
траста номинальные.

Дмитрий Водчиц также отме-
чает, что для признания мнимо-
сти передачи активов в траст су-
щественными являются виды ак-
тивов, даты их передачи и источ-
ники приобретения. Если активы 
были переданы уже после возник-
новения рисков их утраты, то на 
практике как в РФ, так и за рубе-
жом это является признаком зло-

употребления правом и попыткой 
уклониться от ответственности.

О важности календарного мо-
мента в создании трастов гово-
рит и партнер юридической фир-
мы «ЮСТ» Александр Боломатов. 
По его мнению, если собственность 
изначально была структурирована 
через трасты, то суд, скорее всего, 
откажет в удовлетворении требо-
ваний. Если же трасты создавались, 
когда начались проблемы, тогда 
цель очевидна — сокрыть похи-
щенное имущество, у суда на этот 
счет не возникнет сомнений.

Тайное станет явным

Если суд поддержит АСВ, то про-
блемы у владельцев капиталов, 
желающих по тем или иным при-
чинам анонимности, могут быть 
очень масштабными.

Решение английского суда об 
обращении взыскания на имуще-
ство траста по долгам его учреди-
теля в случае его принятия может 
быть исполнено во многих других 
юрисдикциях без каких-либо суще-
ственных ограничений, поскольку 
решения английских судов много 
где признаются и уважаются, осо-
бенно что касается стран англо-
саксонской системы права и быв-
ших английских колоний, указыва-
ет Дмитрий Кочерин. «Очевидно, 
что подобное решение в случае его 
принятия может стать показатель-
ным прецедентом по делам АСВ, 
связанным с взысканием долгов с 
владельцев обанкротившихся бан-
ков, имущество которых передано 
в трасты».

Дмитрий Водчиц менее оп-
тимистичен. По его мнению, это 
будет прецедент лишь в Англии. 
«Прецеденты английских судов не 
обязательны в других юрисдик-
циях, у них своя система правосу-
дия», — поясняет собеседник. Од-
нако и он обращает внимание на 
то, что исполнение таких решений 
не вызывает проблем в большин-
стве стран мира.  

Старший юрист BGP Litigation 
Илья Сорокин допускает воз-
можность исполнения решения 
английского суда на основании 
международных договоров в Ав-
стралии, Канаде (кроме Квебека), 
Индии, Израиле, Новой Зеландии, 
Малайзии, а также в большинстве 
офшорных зон: Гернси, Джерси, 
Остров Мэн, Багамские острова, 
Британские Виргинские острова, 
Белиз, Сейшельские острова и др.

Партнер адвокатского бюро 
«ЕМПП» Мерген Дораев добавля-
ет, что решение английского суда 
может быть признано и исполне-
но любым судом иностранного 
государства также на основании 
принципов взаимности и меж-
дународной вежливости. По его 
мнению, большое значение имеет 
высокий авторитет английского 
суда, решения которого призна-
ются большинством государств, в 
числе которых и бывшие англий-
ские колонии (островные государ-
ства), в которых так любят прятать 
активы. 
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История с новозеландскими трастами важна для АСВ и ЦБ тем, что затрагивает крайне актуальную 
тему возврата активов, выведенных из российских банков. «У нас, к сожалению, таких случаев 
не один и не два», — указывал ранее глава АСВ Юрий Исаев 
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Законотворчество

Части акционеров закрыли доступ к информации о компаниях 

Тяжелая миноритарная доля
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Нижняя палата парламента 
окончательно одобрила зако-
нопроект об ограничении до-
ступа миноритарных акционе-
ров к внутренним документам 
компаний. Теперь их смогут 
получить только владельцы 
более 25% голосующих акций.

Миноритарных акционеров огра-
ничили в доступе к корпоративной 
информации. Соответствующий 
законопроект был принят Госду-
мой в третьем чтении. 

Документ вводит градацию до-
ступа акционеров к документам 
компаний в зависимости от доли 
владения. Если акционер владе-
ет менее 1% компании, он может 
получить доступ «по требованию» 
только к самым базовым докумен-
там — договор о создании обще-
ства, документ о госрегистрации и 
собрании учредителей, решения о 
выпуске ценных бумаг, протоколы 
общих собраний акционеров, спи-
ски аффилированных лиц обще-
ства, заключения ревизора обще-
ства, судебные решения по спорам, 
касающимся общества.

Если акционеру принадлежит 
более 1%, но менее 25%, он может 
дополнительно претендовать на 
информацию по крупным сдел-
кам или сделкам с заинтересован-
ностью, отчетам оценщиков иму-
щества, в отношении которого со-
вершались аналогичные сделки, а 
также протоколам заседаний сове-
та директоров. Но при этом таким 
акционерам придется указать «де-
ловую цель» — свой законный ин-
терес в получении сведений.

Доступ к протоколам заседа-
ний правления и документам бух-
галтерского учета смогут получить 
только акционеры, владеющие бо-
лее чем 25% акций. Этот порог мо-

жет быть снижен в соответствии с 
уставом общества.

Компания может отказать ак-
ционерам «второй категории» (1–
25%) в предоставлении докумен-
тов, если сочтет интерес необосно-
ванным, а самого акционера не-
добросовестным. Также причиной 
отказа может послужить его при-
частность к конкуренту компании. 
В случае же согласия компании на 
предоставление информации ак-
ционеру придется подписать со-
глашение о конфиденциальности.

Бедная акционерная 
культура

По мнению заместителя исполни-
тельного директора Ассоциации 
профессиональных инвесторов 
(АПИ) Ивана Максимова, ключе-
вым является исключение из тек-
ста закона понятия «иные доку-
менты», которое фигурировало в 
перечне документов, доступных 
всем акционерам, в первоначаль-
ной редакции. Упоминание «иных 
документов» давало возможность 
акционерам требовать не только 
прямо установленные законом, но 
и другие документы, необходимые 
для защиты интересов акционеров 
и самого общества. В том числе это 
касается права предъявления исков 
к членам советов директоров и ме-
неджменту о возмещении ущерба, 
причиненного обществу, об оспа-
ривании убыточных для обще-
ства сделок и других. Именно эта 
возможность была вычеркнута из 
проекта, который в спешке прошел 
второе и третье чтения, говорит 
Максимов. «Юридически эти пра-
ва у акционеров остаются, однако 
практически реализовать их уже не 
выйдет, поскольку для подготовки 
исков нужны доказательства, кото-
рые нельзя будет потребовать и по-
лучить», — заключает эксперт.

«Согласно тексту законопроек-
та, акционеры — независимо от 
того, сколько у них акций, — могут 
требовать только ту информацию и 
документы, которые прямо вклю-
чены в текст закона. Это относит-
ся и к государству, которое являет-
ся контролирующим акционером 
многих публичных компаний», — 
сказал Максимов РБК.

Понятие «иные документы» со-
хранилось в законопроекте толь-
ко в отношении информации, ко-
торую могут требовать акционеры 
непубличных обществ, владеющие 
более 1% акций.

«Данный законопроект, безус-
ловно, принимается скорее в ин-
тересах эмитентов, чем в интере-
сах акционеров», — говорит гене-
ральный директор ИК «Фридом 
Финанс» Тимур Турлов. При этом 
он признает, что в силу достаточ-
но бедной акционерной культу-
ры в России в раскрытии допол-
нительной информации больше 
заинтересованы конкуренты, чем 
основные инвесторы. Турлов рас-
считывает, что данная норма, с 
одной стороны, позволит публич-
ным компаниям закрыть источ-
ник для утечки информации, со-
ставляющей коммерческую тайну, 
а с другой — менеджмент не станет 
необоснованно отказывать в реа-
лизации законных прав добросо-
вестных акционеров. Но «риски 
злоупотреблений со стороны ква-
зигосударственного и государ-
ственного бизнеса гораздо выше», 
считает он.

Ответственность 
за миноритариев

Параллельно с работой над этим 
проектом Дума ранее в июле ре-
комендовала к принятию второй 
документ, также касающийся дея-
тельности акционерных обществ. 

Одна из поправок к нему предус-
матривает, что полномочия по из-
бранию исполнительных органов 
компании могут быть переданы от 
общего собрания акционеров к со-
вету директоров без возникнове-
ния у акционеров права требовать 
выкупить их акции. «Освобождая 
мажоритарного акционера от обя-
занности делать оферту минори-
тариям при передаче полномочий 
от собрания акционеров совету ди-
ректоров, законодатель фактиче-
ски развязывает ему руки для за-
хвата компании, находящейся в 
коллективной собственности», — 
считает Борис Хорев, представи-
тель компании «Мириад Рус» (за-
щищает интересы миноритариев 
нескольких газораспределитель-
ных «дочек» «Газпрома»).

Хотя закон предписывает ма-
жоритариям компенсировать ми-
норитариям убытки от потери 
контроля над обществами путем 
оферты на выкуп акций по спра-

ведливой цене, «крупный бизнес 
пытается изменить правила игры 
в свою пользу», говорит представи-
тель «Мириад Рус». Он считает, что 
в случае принятия этих поправок 
Россия «значительно откатится» в 
рейтинге Doing Business Всемирно-
го банка, на который ориентируют-
ся российские власти.

Максимов не согласен с этими 
опасениями. «В случае передачи 
полномочий по назначению ген-
директора от собрания акционеров 
совету директоров миноритарные 
акционеры, наоборот, получают 
возможность участвовать в назна-
чении, пусть и косвенно (через из-
брание своими кумулятивными 
голосами назначающих гендирек-
тора членов совета). На собрании 
акционеров они заведомо лише-
ны такой возможности, поскольку 
формирование исполнительных 
органов осуществляется простым 
большинством голосов», — отме-
чает он. 

З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О

Несправедливость  
равного доступа

Законопроект, меня-
ющий правила полу-
чения информации 
миноритарными ак-
ционерами, был вне-
сен в Госдуму еще в 
2011 году. В первой 
версии речь шла 
о том, что запра-
шивать документы 
о компании могут 
акционеры, владе-
ющие не менее 1% 
акций. Принятие за-
кона застопорилось.

Ко второму чтению 
законопроект силь-
но изменился, оно 
состоялось в начале 
июля 2017 года, 
спустя месяц после 
письма глав круп-
нейших госкорпо-
раций (ЛУКОЙЛа, 
«Транснефти», 
«Сургутнефтегаза», 
«Татнефти» и «Рос-
теха») президенту 
Владимиру Путину. 
В нем говорилось, 

что равный доступ 
к информации ми-
норитарных акци-
онеров и стратеги-
ческих инвесторов 
несправедлив и по-
рождает конфликты 
и судебные споры. 
Аналогичные пред-
ложения в феврале 
представила «Рос-
нефть», сообщал 
«Интерфакс».
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Прогноз

Китайский холдинг начал переговоры с «ВымпелКомом» о развитии в России 

собственной сети

AliExpress себя покажет
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

AliExpress намерен значитель-
но увеличить свое присутствие 
в российском офлайне. Китай-
ский холдинг начал перегово-
ры об открытии шоу-румов на 
площадях салонов «ВымпелКо-
ма», работающих под брендом 
«Билайн».

О контактах между китайской ин-
тернет-платформой AliExpress и 
«ВымпелКомом» (бренд «Билайн») 
РБК рассказал источник, знакомый 
с ходом переговоров, и подтвердил 
источник РБК, близкий к телеком-
муникационному холдингу. 

Предмет обсуждения  — раз-
мещение магазинов-павильонов 
AliExpress в сотовой рознице опе-
ратора, причем как в салонах, ра-
ботающих под брендом «Билайн» 
в больших городах (сеть насчиты-
вает более 3,7 тыс. салонов), так и 
в салонах «Евросети», которые в 
ближайшее время перейдут опе-
ратору.

На прошлой неделе стало из-
вестно, что «МегаФон» и «Вымпел-
Ком» договорились о разделе при-
надлежащей им «Евросети» — саму 
сеть, которая сейчас насчитывает 
более 4 тыс. розничных точек под 
брендом «Евросеть», операторы 
разделят поровну. «МегаФон» фак-
тически консолидирует 100% акций 
компании (за счет 50-процентной 
доли «ВымпелКома»), ему же доста-
нется бренд. «ВыпелКом», в свою 

очередь, переведет свою часть са-
лонов под бренд «Билайн».

По словам собеседников РБК, 
размещение магазинов-павильо-
нов AliExpress может быть орга-
низовано несколькими способа-
ми. «Сейчас AliExpress анализи-
рует локации «ВымпелКома» по 
всем крупнейшим российским го-
родам, где может стать субаренда-
тором, — рассказывает собеседник 
РБК. — Кроме того, стороны допу-
скают совместный выбор уже но-

вых локаций, когда с самого нача-
ла помещение будет разделено на 
двух операторов».

Финальное количество точек, 
которое получит AliExpress, бу-
дет определено ближе к осени — 
AliExpress интересуют только «цен-
тральные локации». Инвестиции в 
открытие одного салона составляют 
около 2–3 млн руб. без учета аренды.

В AliExpress и «ВымпелКоме» от 
официальных комментариев отка-
зались.

Китайский офлайн

Россия — это единственная страна, 
где у AliExpress есть магазины-па-
вильоны. Два шоу-рума работают 
в Москве  — на Ленинградском 
вокзале и у станции метро «Те-
плый Стан». Их необходимость 
в AliExpress объясняли тем, что 
«многие покупатели не решаются 
заказывать товары в интернете, 
потому что не могут их пощупать», 
а шоу-рум позволяет «приблизить 

товары китайских продавцов к 
российским покупателям». Как 
пояснял директор по развитию 
бизнеса AliExpress в России и 
СНГ Марк Завадский, если проект 
окажется успешным в столице, 
шоу-румы могут появиться и в 
других российских городах.  «Если 
будет интерес и потенциальная 
синергия с другими площадками 
ретейла (супермаркетами, тор-
говыми центрами), то мы готовы 
общаться с ними»,  — говорил в 
2016  году Завадский.

Шоу-румы AliExpress занима-
ют примерно 100 кв. м и работают 
по модели онлайн-магазина: то-
вары можно только заказать.  При 
этом основную ставку в павильо-
нах планируют делать на продук-
цию с  «AliExpress Молл», на которой 
размещены товары, находящиеся 
на складах в России и которые по-
купатель получает уже на следую-
щий день (сейчас запущены кана-
лы с электроникой и детскими то-
варами от Lego, Hasbro и Pampers). 
В сутки один павильон обрабаты-
вает около 300 заказов, средний 
чек — 3  тыс. руб., приводил стати-
стику Завадский.

Оператор существующих шоу-
румов — ООО «Рейлтелеком» (на 
100% принадлежит Кириллу Ки-
риллову), с которым AliExpress ра-
ботает на условиях revenue share, 
но конкретные доли компаний 
в выручке не раскрываются. «В 
рамках переговоров с «Вымпел-
Комом» AliExpress рассматривает 
различные варианты — кто будет 
оператором новых точек: это мо-

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Сейчас в Москве уже работают два шоу-рума AliExpress — на Ленинградском вокзале (на фото) 
и у станции метро «Теплый Стан». В сутки каждый павильон обрабатывает около 300 заказов

Введение временной администрации банка поставлено под сомнение

Генпрокуратура вступила в «Югру»
В протесте, направленном в ЦБ 

на имя председателя Эльвиры На-
биуллиной за подписью замгенпро-
курора Владимира Малиновского 
(копия есть в распоряжении РБК), 
отмечается, что в 2016–2017 годах 
«основной акционер <...> неодно-
кратно осуществлял докапитали-
зацию банка, вложив в него около 
$1 млрд». На время рассмотрения 
протеста прокуратура предлагает 
приостановить деятельность вре-
менной администрации и осущест-
вление страховых выплат. Соглас-
но ранее опубликованному сооб-
щению Агентства по страхованию 
вкладов, которое осуществляет эти 
выплаты, начаться они должны 
в четверг, 20 июля.

«Мы подтверждаем получе-
ние протестов. В соответствии с 
установленным порядком Банк 
России рассмотрит данные про-
тесты и подготовит позицию 
в  сроки, определенные проте-
стами», — сообщил РБК предста-
витель пресс-службы ЦБ. Протест 

должен быть рассмотрен Банком 
России до 21 июля, отмечает-
ся в протесте Генпрокуратуры. 
В пресс-службе «Югры» не отве-
тили на запрос РБК.  

Уникальный случай

До сих пор решения ЦБ в отноше-
нии банков, признанных регуля-
тором проблемными, не подвер-
гались столь жесткой критике со 
стороны надзорного ведомства, 
указывают эксперты. «Это пре-
цедент, на моей памяти не было 
подобных решений от правоохра-
нительных органов. В числе задач 
Банка России — защита интере-
сов вкладчиков и кредиторов. По 
сути, необходимость принятия 
мер регулятором в виде введе-
ния временной администрации 
может возникнуть и при внешней 
устойчивости банка, формальном 
соблюдении обязательных нор-
мативов», — говорит руководи-
тель группы банковских рейтин-
гов АКРА Кирилл Лукашук.

Это прецедент на финансовом 
рынке, несмотря на то что теоре-
тически Генпрокуратура может 
оспаривать решение любого го-
сударственного ведомства, со-
глашается партнер адвокатского 
бюро «А2» Михаил Александров.

Генпрокуратура и ранее под-
вергала критике санационные ре-
шения ЦБ. Так, через прокурату-
ру пытался оспорить результаты 
конкурса по отбору санатора бан-
ка «Траст» Альфа-банк. Тогда про-
куратура провела проверку, од-
нако дальше технических правок 
документов ЦБ дело не пошло.

Решения ЦБ в отношении про-
блемных банков, в том числе от-
зыв лицензий, ранее подверга-
лись критике со стороны участ-
ников рынка. Владельцы некото-
рых банков пытались отменить 
решения регулятора через суд. В 
некоторых случаях им даже уда-
лось вернуть отозванные лицен-
зии (банк «Вест», Русский банк де-
лового сотрудничества). Однако в 
дальнейшем первому пришлось 

преобразоваться в небанковскую 
кредитную организацию с гораз-
до меньшим функционалом, а 
второй присоединился к  род-
ственному Социнвестбанку, ко-
торый попал под санацию.

Что позволено ЦБ

Текущие жесткие действия про-
куратуры совершенно необяза-
тельно вернут ситуацию с банком 
«Югра» к исходной точке, говорят 
юристы.

«Принятие мер прокурорского 
реагирования является одной из 
основных функций прокуратуры 
в рамках осуществления общего 
надзора за соблюдением законов. 
Однако при этом необходимо от-
метить, что, несмотря на наличие 
у прокуратуры прав и полномо-
чий по общему надзору за ис-
полнением законов, специаль-
ным надзорным органом в сфере 
банковской деятельности являет-
ся Банк России, позиция которо-
го может не совпадать с позици-

ей прокуратуры. Таким образом, 
несмотря на случившийся преце-
дент в области банковского над-
зора, ЦБ как мегарегулятор фи-
нансового сектора страны вполне 
может не согласиться с мнением 
прокуратуры», — говорит партнер 
юридического бюро «Замоскво-
речье» Дмитрий Шевченко.

В этом случае протест проку-
рора будет оставлен без удовлет-
ворения, что допустимо в силу 
закона о прокуратуре и склады-
вающейся по этому поводу су-
дебной практики, указывает он: 
«так, согласно постановлению 
Верховного суда РФ № 59-АД11-1 
от 21.12.2011 протест прокурора 
имеет рекомендательную приро-
ду, подлежит обязательному рас-
смотрению, но не обязательному 
исполнению содержащихся в нем 
требований».

Более того, по словам юри-
стов, предложение прокуратуры 
по приостановлению действий 
временной администрации прак-
тически невыполнимо. «Законом 
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Прогноз

Эксперты предупредили о росте профицита 

моторного топлива

Бензина хоть залейся
АЛИНА ФАДЕЕВА

В 2017–2018 годах профицит 
бензина в России может выра-
сти почти вдвое и превысить 
10 млн т, прогнозирует Vygon 
Consulting. Но это вряд ли 
приведет к снижению цен, на-
против, они продолжат расти, 
указывают эксперты.

В 2018 году профицит автомо-
бильного бензина в России может 
превысить 10 млн т, подсчитали 
эксперты Vygon Consulting в до-
кладе, который есть у РБК. С уче-
том мощности российских НПЗ из-
лишки могут достигнуть 11,3 млн 
т. Но точная цифра будет зависеть 
от конъюнктуры рынка, возмож-
но, частично нефтяники могут 
заменить лишний бензин другим 
продуктом — нафтой, оговарива-
ются они.

В 2014–2016 годах профи-
цит бензина в России составлял 
4,1–4,6 млн т, эти объемы нефтя-
ные компании экспортировали. 
В 2017 году профицит резко вы-
растет  — компании могут экс-
портировать 7,2 млн т топлива, 
прогнозируют эксперты Vygon 
Consulting. Профицит вырастет в 
основном из-за роста производ-
ства бензина: в 2017 году объем 
выпуска может вырасти на 5%, 
до 42 млн т, в 2018 году — еще 
на 9%, до 45,9 млн т. При этом 
спрос на бензин, потребление 
которого впервые упало в про-
шлом году, продолжит снижать-
ся в 2017–2018 годах, но незна-
чительно. Лишний бензин не-
фтяные компании, скорее все-
го, будут поставлять на экспорт 
на Ближний Восток (например, 
в Иран, где наблюдается дефи-
цит топлива), а также в Африку, 
которую многие компании рас-
сматривают сейчас как точку ро-
ста, считает старший консультант 
Vygon Consulting Дарья Козлова.

Представители «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти» 
и «Татнефти» отказались раскры-
вать планы по экспорту бензина 
в 2017–2018 годах.

Профицит бензина может да-
вить на цены, но вряд ли серьезно 
будет на них влиять, говорит глав-
ный экономист Vygon Consulting 
Сергей Ежов. Если цены на вну-
треннем рынке сильно упадут, не-
фтяники начнут отправлять боль-
ше бензина на экспорт и на рынке 
вновь сложится дефицит, что при-
ведет к восстановлению цен, объ-
ясняет он. Цены на внутреннем 
рынке и так очень низкие: нало-
говая система поменялась, акци-
зы выросли, но нефтяникам не 
разрешили быстро переложить их 
в цены на бензин, напоминает ана-
литик Raiffeisenbank Андрей По-
лищук. Рентабельность АЗС силь-
но упала, и теперь цены на бензин 
должны расти темпами намного 
выше инфляции, считает анали-
тик. Это уже происходит, указы-
вают эксперты Vygon Consulting. 
В 2017 году цена на бензин Аи-92 
в среднем вырастет на 7,3–8,5%, 
причем основной рост уже произо-
шел в первой половине 2017 года, 
подсчитали эксперты.

На прошлой неделе президент 
Владимир Путин обещал, что рос-
сийские власти не позволят про-
изводителям и продавцам бензина 
«задирать цены», но искусственно 
их занижать тоже не будут, так как 
это вредно для экономики. «Если у 
нас свободный рынок, то мы прин-
ципиально не можем держать свои 
цены по-другому, чем в соседних 
странах, иначе нам нужно просто 
создавать новый железный зана-
вес», — сказал он. Цены на бензин 
в России и так ниже, чем во мно-
гих других государствах, «если мы 
не хотим, чтобы у нас все утащили, 
то надо и внутри страны держать 
определенный уровень», объяснил 
тогда президент (цитаты по ТАСС).

Маржа переработки из-за па-
дения цен на нефть упала с $3,5 за 
баррель в 2015 году до $1,7 за бар-
рель в 2016 году, посчитали экспер-
ты Vygon. Больше всех пострадали 
небольшие НПЗ, которые занима-
ются то лько первичной переработ-
кой нефти, их маржа в прошлом 
году составила всего $0,2 за бар-
рель. Несмотря на это, нефтяные 
компании продолжают строить 
установки по первичной перера-
ботке нефти, замечают эксперты 
Vygon Consulting. В 2017–2018 го-
дах прирост первичной перера-
ботки составит 9 млн т. Это объ-
емы ТАНЕКО (6 млн т) и Ейского 
НПЗ (3  млн т). Вся переработанная 
нефть на новой установке первич-
ной переработки ТАНЕКО будет 
подвергнута глубокой переработ-
ке, сказал РБК представитель «Тат-
нефти» (контролирует ТАНЕКО). 
В результате глубина переработ-
ки составит 99%, темные нефте-
продукты выпускаться не будут, 
утверждает он. С представителем 
Ейского НПЗ связаться не удалось.

В 2017–2018 годах из-за роста 
цен на нефть маржа переработ-
ки вырастет до $3–3,3 за баррель, 
считают эксперты Vygon. Но сейчас 
маржа в рублевом эквиваленте на 
30% меньше, чем в 2014 году, гово-
рит директор Московского нефте-
газового центра EY Денис Борисов. 
Это значит, что денег в отрасли ста-
ло меньше, а возможности по мо-
дернизации НПЗ снизились, пояс-
няет он. Пока государство поддер-
живает переработку с помощью 
налоговой системы, сейчас это 
происходит за счет предоставле-
ния заводам так называемой тамо-
женной субсидии (разница между 
экспортной пошлиной на нефть и 
нефтепродукты), так что модер-
низация медленно, но будет про-
должена, говорит Борисов. Но если 
государство завершит налоговый 
маневр (отменит экспортные по-
шлины на нефть и нефтепродук-
ты), маржа переработки упадет 
настолько, что новые проекты не 
окупятся и многим НПЗ потребу-
ются компенсационные меры, счи-
тают эксперты Vygon Consulting. 
Минфин считает возможным за-
вершить налоговый маневр в 
2022–2025 годах, говорил в марте 
министр финансов Антон Силуа-
нов (цитаты по «Интерфаксу»). 

При участии Анны Третьяк
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П Р О Г Н О Зжет быть как сам холдинг или от-
дельные партнеры по городам», — 
рассказывает источник РБК.

Связаться с представителем 
«Рейлтелекома» не удалось.

Магазины для новой 
аудитории

«Основная причина расширения 
сети за счет «соседства» с сотовой 
розницей — это трафик рознич-
ного магазина или салона, куда 
потребители приходят, скорее все-
го, целенаправленно за покупкой 
или совершением каких-то опера-
ций, — объясняет источник РБК. — 
Стороны сейчас также прораба-
тывают ассортиментную матрицу, 
чтобы минимизировать риски пе-
ресечений».

AliExpress  — самый популяр-
ный интернет-магазин у россиян 
в большинстве товарных катего-
рий, по данным «РБК Исследова-
ния рынков». О своем использова-
нии его услуг в 2016 году заявили 
36,7% опрошенных покупателей 
цифровой и компьютерной техни-
ки, 58% покупателей товаров для 
детей и 63,8% покупателей одежды 
и обуви. Лишь в сегменте бытовой 
техники и товаров для кухни китай-
ский гигант незначительно уступил 
«М.Видео» — 30 против 32,6%.

Россия всегда входила в тройку 
зарубежных рынков AliExpress, рас-
сказывал глава представительства 
AliExpress в России Марк Завадский 
в интервью «Интерфаксу». «Наши 

лидеры — это США, Испания и Рос-
сия. Но зачастую Россия выходит на 
первое место и является ключевым 
рынком для AliExpress», — говорил 
он. Долю России в общем объеме 
выручки AliExpress компания не 
раскрывает.

Розничные точки могут стать 
для AliExpress каналом продви-
жения бренда, считает президент 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Алексей Фе-
доров. По его словам, таким обра-
зом AliExpress попытается завое-
вать доверие взрослой российской 
аудитории, которая посещает сало-
ны связи для пополнения баланса 
счета. Именно эти потребители 
не доверяют платежам через ин-
тернет и раньше не входили в ос-
новную аудиторию AliExpress, ведь 

большая часть клиентов китайской 
площадки — школьники и студен-
ты, поясняет Федоров.

Основной драйвер рынка ин-
тернет-коммерции сегодня — это 
рост опыта использования интер-
нета потребителями, говорится в 
исследовании «Интернет-торгов-
ля в России 2017. Цифры и факты», 
подготовленном Data Insight. Сей-
час в России 28% населения стар-
ше 18 лет не покупают онлайн и не 
планируют начинать, еще 27% не 
пользуются интернетом вовсе, ссы-
лается Data Insight на данные Лева-
да-центра. Жители Москвы состав-
ляют 71% от всех онлайн-покупате-
лей от 18 лет, большинство из них 
(61%) не старше 24 лет. 

не предусмотрено приостановле-
ние временной администрации, 
так как все юридические органы 
банка, от председателя правления 
до общего собрания акционеров, 
при введении временной адми-
нистрации теряют свои полномо-
чия», — говорит Михаил Алексан-
дров. «Кто будет управлять бан-
ком при приостановлении работы 
временной администрации?» — 
задается вопросом юрист.

История вопроса

После введения в «Югре» вре-
менной администрации ЦБ со-
общал, что подозревает в банке 
различные типы махинаций по 
вкладам, в том числе привлече-
ние новых средств вкладчиков 
как акционеров при наличии 
действующего запрета на вклады 
от регулятора.

Кроме того, зампред Банка 
России Василий Поздышев ука-
зывал на «техническое» испол-
нение предписаний Банка Рос-

сии. Для этого банк формировал 
резервы по одним кредитам, а 
потом расформировывал резер-
вы по другим. Также были обна-
ружены и сделки с производны-
ми финансовыми инструмента-
ми, которые, по мнению ЦБ, были 
основания считать техническими. 
Поздышев также указывал на вы-
сокую концентрацию кредитов на 
собственников. В результате всех 
этих нарушений капитал банка, 
как сообщили на пресс-конфе-
ренции 10 июля представители 
ЦБ, был отрицательным (акти-
вов недостаточно для исполне-
ния обязательств). По их словам, 
есть даже оценка этой дыры, но 
озвучить цифру они отказались. 
Из заявлений представителей ЦБ 
также следовало, что деяний ру-
ководства банка было достаточно, 
чтобы ЦБ обратился в правоохра-
нительные органы. «Нами были 
направлены обращения в право-
охранительные органы, которые 
касаются работы банка», — гово-
рил Василий Поздышев.  

Баланс спроса и предложения 
 автобензина в 2014–2018 годах, млн т

 
 Импорт  Экспорт
 Производство
 Спрос внутреннего рынка

4,1

35,938,3

4,6

35,439,2

4,9

35,3
40

7,5

34,6
42

5,2

35,0
40

Объем бензина, который может 
быть заменен нафтой

2014 2015 2016 2017* 2018*

2,0

1,7 0,8 0,2
0,2

0,1
3,8

Источник: Vygon Consulting

* Прогноз

Финальное количество точек, которое 

получит AliExpress, будет определено 

ближе к осени — AliExpress интересуют 

только «центральные локации»
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Как правильно сделать перерыв в возврате кредитов

Отдохнуть от платежей
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Заемщикам, которые испы-
тывают проблемы с обслужи-
ванием кредита, банки не-
редко предлагают кредитные 
каникулы. РБК разобрался, 
как работает этот инструмент 
и что нужно сделать, чтобы 
получить передышку в пла-
тежах.

 Кредитные каникулы  — это из-
менение первоначальных зафик-
сированных в договоре условий 
кредитования, которое выража-
ется в предоставлении заемщику 
отсрочки по платежам, пояснили 
РБК эксперты, уточнив, что усло-
вия таких отсрочек и и их продол-
жительность определяются каж-
дым конкретным банком.

По словам партнера коллегии 
адвокатов «Барщевский и партне-
ры» Павла Хлюстова, в настоящее 
время в России отсутствует специ-
альное законодательное регулиро-
вание кредитных каникул. Закон 
«О потребительском кредите» не 
содержит четкого механизма взаи-
модействия банка и клиента в слу-
чае, если последний хотел бы сде-
лать паузу в платежах. Поэтому 
сторонам приходится опираться 
на ст. 451 ГК РФ, которая допуска-
ет, что существенное изменение 
обстоятельств, которые стороны 
учитывали при заключении дого-
вора, является основанием для пе-
ресмотра его условий.

При этом кредитор не обязан 
предоставлять заемщику отсроч-
ку, отмечает партнер юридическо-
го бюро «Замоскворечье» Дмитрий 
Шевченко. Однако, по его наблю-
дениям, с введением процедуры 
банкротства физических лиц бан-
ки стали охотнее идти навстречу 
заемщикам. Прекращение выплат 
по договору кредитования созда-
ет больше проблем для кредитора, 
чем для заемщика, поясняет Шев-
ченко. «В перспективе банк может 
пополнить портфель просрочки, 
а задолженность придется взыски-
вать. Если кредит не обеспечен за-
логовым имуществом, на которое 
можно обратить требования, заем-
щик может объявить себя банкро-
том. В этом случае банк может во-
обще ничего не получить», — от-
мечает юрист.

Часто ли банки 
соглашаются на каникулы

Опрошенные банки из топ-10 по 
объему розничного кредитного 
портфеля (рейтинг Frank Research 
Group) сообщили РБК, что они 
в том или ином виде идут на пре-
доставление кредитных каникул.

В Сбербанке это один из воз-
можных инструментов реструк-
туризации задолженности для 
клиентов, которые испытывают 
сложности в обслуживании кре-
дита. «Другими опциями могут 
быть увеличение срока креди-
та, изменение графика платежа 
и т.п., — рассказал представитель 
пресс-службы Сбербанка. — Усло-

вия реструктуризации устанав-
ливаются для клиента индиви-
дуально».

В банках ВТБ (розничный биз-
нес) и ВТБ24 также доступны кре-
дитные каникулы. При этом про-
никновение этой услуги в порт-
фель кредитов наличными роз-
ничного бизнеса ВТБ составляет 
около 10%. «ВТБ24 в первом полу-
годии 2017 года относительно по-
казателей 2016 года зафиксировал 
двукратный рост спроса на услу-
гу кредитные каникулы в рамках 
продукта «Кредит наличными», — 
отметили в пресс-службе банка.

По оценкам руководителя 
управления кредитных рисков 
розничного сегмента Райффай-
зенбанка Станислава Тывеса, в ме-
сяц банк получает несколько сотен 
заявлений на реструктуризацию, 
одним из видов которой явля-
ются каникулы. «Банк совместно 
с заемщиком вырабатывает реше-
ние, которое лучше всего подходит 
для его ситуации, — объясняет Ты-
вес. — Это необязательно должны 
быть кредитные каникулы. Напри-
мер, если финансовые трудности 
носят долгосрочный характер, мо-
жет быть проведена пролонгация 
срока кредита, по итогам которой 
платеж снижается на постоянной 
основе».

Какие бывают каникулы

Как выяснил РБК, российские 
банки представляют каникулы 
трех форматов: в рамках реструк-
туризации задолженности, в рам-
ках сотрудничества с конкретным 
застройщиком (ипотека), в рамках 
отдельных акций лояльности или 
как дополнительную услугу.

В первом случае, если клиент 
потерял работу или серьезно забо-
лел, он должен обратиться в банк 

с соответствующим заявлением. 
«Как правило, чтобы решить воз-
никшие финансовые затруднения 
и войти в обычный график плате-
жей, клиенту хватает полгода, — 
рассказывает директор департа-
мента кредитования и страхо-
вых продуктов Абсолют Банка Ан-
тон Павлов. — Кроме каникул по 
оплате основного долга банк мо-
жет предложить другие способы 
для восстановления платежеспо-
собности — например, увеличить 
срок кредита (если позволяет воз-
раст клиента) и уменьшить ежеме-
сячный платеж».

Во втором случае банк совмест-
но с застройщиком выстраивают 
для ипотечных заемщиков схе-
му платежей таким образом, что-
бы те в течение первого времени 
либо не вносили платежи совсем, 
либо платили только их часть. Та-
кой вариант практикуют, напри-
мер, Абсолют Банк и «ДельтаКре-
дит». «Наши «Ипотечные кани-
кулы» — это программа, в рамках 
которой можно первый один или 
два года платить каждый месяц в 
два раза меньше (например, когда 
ты ждешь, что дом достроится, и 
продолжаешь жить в съемном жи-

лье)», — рассказывает представи-
тель банка «ДельтаКредит». У Аб-
солют Банка действует аналогич-
ная программа с застройщиком из 
Казани. «По ее условиям заемщик 
в течение 12 месяцев не вносит 
платежи по кредиту — не выплачи-
вает ни проценты, ни тело креди-
та», — рассказывает Антон Павлов.

Каникулы третьего типа до-
ступны, в частности, в банках ВТБ 
(розничный бизнес) и ВТБ24. Там 
на них могут претендовать не 
только клиенты с проблемами, но 
и те, кто не испытывает сложно-
стей с текущими доходами. «Услу-

га кредитные каникулы интересна 
клиентам, желающим увеличить 
свой бюджет на крупную покупку 
или ремонт, поехать на отдых всей 
семьей и т.д.», — пояснили РБК в 
пресс-службе ВТБ24. Разовый пе-
ренос платежа в ВТБ стоит 10% от 
его размера, но не менее 1199 руб.; 
перенос двух платежей также сто-
ит 10% от их суммы, но не менее 
1499 руб. В ВТБ24 стоимость услуги 
кредитные каникулы зафиксиро-
вана и составляет 2 тыс. руб.

В Почта Банке, где нет сложных 
кредитных продуктов, а средний 
чек по кредитам наличными со-

ставляет порядка 200 тыс. руб., 
каникулы для клиентов не пред-
усмотрены, однако есть похожая 
по сути опция. «Заемщики могут 
воспользоваться услугой «Про-
пускаю платеж», — рассказал РБК 
вице-президент, директор по раз-
витию розничного бизнеса Почта 
Банка Григорий Бабаджанян.  — 
Она позволяет клиенту не испор-
тить свою кредитную историю 
и при возникновении непредви-
денных финансовых трудностей 
пропустить один ежемесячный 
платеж, предварительно уведомив 
об этом банк». По его словам, за по-
следний год такой возможностью 
воспользовались порядка 75 тыс. 
клиентов Почта Банка.

Опция «Пропуск платежа» до-
ступна и клиентам банка «Хоум 
Кредит». Заемщик может не вно-
сить один ближайший ежемесяч-
ный платеж. В результате этого 
увеличивается срок кредита, но 
размер ежемесячного платежа 
и процентная ставка по кредиту не 
меняются. Такая услуга подключа-
ется заранее, в рамках программы 
«Финансовая защита экспресс». Ее 
подключение обойдется клиенту 
в 5 тыс. руб.

Как претендовать 
на каникулы

По словам юриста Дмитрия Шев-
ченко, среди обстоятельств, кото-
рые могут быть признаны банком 
достаточными для предоставле-
ния отсрочки, можно назвать по-
терю единственного источника 
дохода, тяжелое заболевание заем-
щика или близкого родственника, 
требующее дорогостоящего лече-
ния и ухода за больным, смерть 
кормильца, потерю имущества, 
декретный отпуск или отпуск по 
уходу за ребенком.

Перед визитом в банк следу-
ет подготовить документы, под-
тверждающие ухудшение финан-
сового положения заемщика. «В 
банк необходимо принести заяв-
ление, копию трудовой книжки, 
если проблемы со здоровьем  — 
понадобится справка от врача», — 
приводит пример Павлов. Адвокат 
Павел Хлюстов также полагает, что 
рассчитывать на благосклонность 
банка можно, если убедить его, что 
трудности носят временный ха-
рактер и вскоре клиент вновь ста-
нет платежеспособным.

Впрочем, отсрочку также можно 
получить и без существенных из-
менений обстоятельств. «Это воз-
можно, например, при наличии 
безупречной кредитной истории, 
высокого рейтинга, наличии цен-
ного залогового имущества»,  — 
перечисляет Дмитрий Шевченко. 
«Общих требований к заемщикам 
нет, каждая заявка рассматривает-
ся индивидуально», — добавляет 
Станислав Тывес. При возникно-
вении трудностей с обслуживани-
ем кредита нужно первым делом 
идти в банк, рассказывать о своих 
трудностях и обсуждать возмож-
ность отсрочки платежа, резюми-
рует он. 

Среди обстоятельств, которые могут 

быть признаны банком достаточными 

для предоставления отсрочки, можно 

назвать потерю единственного 

источника дохода, тяжелое заболевание 

заемщика или близкого родственника
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